
Legislatura Ordinaria 

Sesión 68 .a en Jueves 14 de Septiembre de 1 9 4 4 
(Especial) 

(Pe 9 horas 30 minutos a 10 horas 30 minutos) 

niKSIDENCIA DE LOS SEÑORES AZOGAR, OPASO Y UIl RE JOLA, DON JOSE 
FRANCISCO 

SUMARIO DEL DEBATE 

1.— Se aprueba en general y se inicia 
la discusión particular del proyecto sobre 
modificación de la Ley Orgánica de la 
Caja de Crédito Agrario, y queda pen-
diente. 

Usan de la palabra los señores Rivera. 
Walker, Azocar, Errázuriz, Estay, Maza 
y el señor Ministro de Agricultura. Que-
da con la palabra el señor Rivera. 

Se levanta la sesión. 

SUMARIO DE DOCUMENTOS 

Se dió cuenta: 
1.—¡De un Mensaje de S. E. el Presi-

dente de la República, en el que inicia 
un proyecto de ley sobre aumento de la 
Planta de Empleados Civiles de la Ar-
mada Nacional. 

Pasa a la Comisión de Defensa Nackv 
nal. 

2.— De diez Oficios de la Honorable 
Cámara de Diputados: 

Con el primero comunica que ha te-
lido a bien aprobar con modificaciones 
el proyecto de ley que concede pensión a 
doña Laura Thompson vda. de Hprnán-
dez y a doña Josefina y Elena Thomp-
son. 

Queda para tabla. 

Con los rnitíve siguientes comunica que 
ha prestado su aprobación a los siguien-
tes proyectos de ley: 

Sobre transferencia gratuita a la Caja 
de Crédito Popular de un terreno fiscal 
en San Antonio. 

Pasa a la Comisión de Gobierno. 
Sobre sustitución en el artículo 11 de 

la ley 7,256, que fijó la Planta de Oficia-
les Civiles de la Armada, la frase final 
que dice: "por estricto orden de años de 
servicio", por la siguiente: "por estricto 
orden de antigüedad en el grado". 

Pasa a la Comisión de Defensa Nacio-
nal. 

Sobre autorización de diversos traspa-
sos en el presupuesto del Ministerio de 
Obras Públicas y Vías de Comunicación. 

Pasa a la Comisión de Hacienda. 
Sobre concesión de pensión a doña Re-

beca Valenzuela vda. de Aviles y a sus 
tres hijos menores; 

Sobre concesión de pensión a doña 
Blanca Rosa Espinoza vda. de Saldaño; 

Sobre abono de .servicios a don Julio 
Bravo Parsons; 

Sobre aumento de pensión a don Her-
nán Leighton Sepúlveda; 

Sobre concesión de pensión a don Ro-
berto Vaccaro Pizarro; y 

Sobre aclaración de la ley N.o 7,622, que 
concedió pensión a doña Hortensia Hume-
res vda. de Pedregal. 



Pasan a la Comisión de Solicitudes 
Particulares. 

3.—De un informe de la Comisión de 
Defensa Nacional, recaído en el proyecto 
de ley sobre Defensa Civil. 

ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

Airares, Humberto 
Bórquez, Alfonso 
Bravo, Enrique 
Concha, Luis Ambrosio 
Correa, Ulises 
Errázuriz, Maximiano 
Estay, Fidel 
Guevara, Guillermo 
Guzmán, Eleodoro En-

rique. 
Guzmán, Leonardo 

Jirón, Gustavo 
Lira, Alejo 
Martínez, Carlos A. 
Martínez Montt, Julio 
Maza, José 
Pino del, Humberto 
Prieto, Joaquín 
Rivera, Gustavo 
Torres, Isauro 
Walker, Horacio 

Secretario Accidental: González D., Gonzalo. 
Y el señor Ministro de Agricultura. 

ACTA APROBADA 

Sesión 66, Especial, en miércoles 13 de 
septiembre de 1944.— Presidencia del 

señor Urrejola don José Francisco 

Asistieron los señores: Alessandri, Azo-
car, Bravo, Cruchaga, Cruz Coke, Cruzat, 
Eistay, Guzmán (don Eleodoro E.), Jirón, 
Ivirá, Martínez (don Carlos Alberto), Mar-
tínez Montt, Maza, Moller, Opaso, Ortega, 
Ossa, Pino del, Rivera, Rodríguez, To-
rres y Walker; y los Ministros de Ha-
cienda y de Salubridad Pública y Asisten-
cia Social. 

El señor Presidente da por aprobada el 
acta de la Sesión 64, Especial Secreta, 
en martes 12 del presente, que no ha sido 
observada. 

El acta de la Sesión 65, Especial, en 
miércoles 13 del mismo mes, queda en 
Secretaría a disposición de los señores 
Senadores hasta la sesión próxima para 
su aprobación 

Se da cuenta, en seguida, de los ne-
gocios que a continuación se indican: 

Oficios 
Once de la Honorable Cámara de Di-

putados : 
Con el primero remite aprobado un 

proyecto de ley sobre autorización al Pre-

sidente de la República para indemnizar 
a las viudas y huérfanos de las víctima» 
de la catástrofe de SeweÚ. 

Pasa a Comisión de Hacienda. 
Con el segundo comunica que ha (teni-

do a bien aprobar sin modificaciones el 
proyecto de ley sobre aumento de pensión 
a don Horacio Hevia Labbé. 

Se mandó comunicar a S. E. el Presi-
dente de la República. 

Con los nueve siguientes comunica que 
ha prestado su aprobación a los siguientes 
proyectos de ley: 

Sobre concesión de pensión a doña Ame. 
lia Curbis vda. de Pérez; 

Sobre concesión de pensión a doña Hor-
tensia Guerrero vda. de Venegas; 

'Sobre concesión de pensión a doña Ana 
Feliú vda. de Vargas; 

'Sobre abono de servicios a don Ramón 
Valenzuela Salas; 

Sobre reajuste de jubilación a don 
Eugenio Panisio; 

Sobre aumento de pensión a doña Lúa 
Efcter Yáñez Velasco; 

Sobre concésión de pensión a doña 
Berta Dueñas de Sepúlveda; 

Sobre concesión de pensión a don Ma-
nuel Plaza; y 

Sobre concesión de pensión a doña Je-
rónima Soto Oyarce. 

Pasan a la Comisión de Solicitudes 
Particulares. 

Informes 

Uno de la Comisión de Gobierno, re-
caído en el proyecto de ley que modifi-
ca la ley de Correos y Telégrafos, en lo 
relativo al porte franco de la correspon-
dencia de los parlamentarios. 

Queda para tabla. 

Moción 

Una de los Honorables Senadores seño-
res Cruchaga y Moller, en la que inician 
un proyecto de ley sobre prórroga de 
pensión a doña Adriana Egaña Pinto y 
a doña Ema Egaña Pinto de Díaz. 

Pasa a ía Comisión de Solicitudes Par-
ticulares. 

Continúa la discusión general, que que-
dó pendiente en la sesión anterior, del 
proyecto de ley de la Honorable Cámara 
de Diputados sobre fomento y producción 
de la leche. 

Usan de la palabra los Honorables 



nadores señores Lira, Cruz" Coke, Rodrí-
guez y del Pino, quien queda con ella 
por haber llegado el término de la hora. 

A petición de este último señor Sena-
dor se acuerda insertar en e l Boletín de 
ìa presentate sesión los documentos a que 
ha dado lectura.. 

Se levanta la sesión. 

CUENTA DE L A PRESENTE SESION 

Se dió cuenta: 
1.a— Del siguiente mensaje de S. E. el Presidente de la República: 
Conciudadanos del Senado y de la Cama« 

ra de Diputados: 
La aplicación djurante dos años, aproxi-

madamente, de la Ley 7,456, de 26 de agos-
to de 1942, sobre aumento de planta y mo-
dificación de sueldos de personal de Em-
pleados Civiles de la Armada, especialmen-
te de los pertenecientes a la Dirección del 
Litoral y Marina Mercante, lia demostrado 
la necesidad de introducir ciertas reformas 
en beneficio no sólo de personal que ha re-
sultado afectado por sus disposiciones, sino 
también y principalmente por la mejor or-
ganización del (¡servicio. 

En efecto, se ha hecho indispensable, por 
una parte, aumentar él número de cargos 
creados por esa ley dentro de la planta ci-
vi l ; y por otra, proceder al reajuste del 
sueldo fijado también en dicha ley a algunos 
funcionarios técnicos, a f in de equipararlos 
con los que perciben otros de jerarquía, 
funciones y responsabilidades equivalentes 
pertenecientes a la rama administrativa. 

El aumento de cargos que se os propone, 
es de pequeña importancia y consiste en un 
"Embarcador'', y en tres "Linógrafos". Las 
circunstancias que os movieron en el caso 
de la Dirección del Litoral y Marina Mer-
cante a crear para ella el empleo de Em-
barcador, concurren, con igrfal o mayor 
fuerza, para regularizar la situación hasta 
ahora existente en los Arsenales de Marina 
de Valparaíso, pues esta repartición reci-
be y despacha carga de gran volumen, alto 
valor y gran importancia bélica, siendo aten-
didas las funciones correspondientes por 
funcionarios que nunca ha tenido un carác-
ter estable y definitivo. En efecto, sus ser-
vicios fueron, en un principio y por largo 
tiempo, contratados año por año; y, actual-
mente, se contempla un cargo de Embarca-
dor dentro de una partida de Presupuesto 
del año en curso ,1a número 10]01|01, bajo 

el rubro de "Empleados de la Armada en 

Servicios Especiales'', sin que ninguno de 
los cargos mencionados en dicho rubro, el 
de Embarcador para Valparaíso en este 
caso, se encuentre consultado en ley perma-
nente alguna. 

En cuanto a los cargos de Linógrafos en 
número de cinco creados por Ley 7,456, es 
hoy insuficiente, debido a la adquisición y 
funcionamiento, desde hace más de un año, 
de nuevas máquinas para la ampliación del 
montaje e instalación de la Imprenta, que 
era absolutamente indispensable para^ el 
movimiento que atiende esta repartición. 
Por esta razón, se solicita aprobéis la crea-
ción de tres cargos de Linógrafos 2.os. 

El reajuste de queldo propuesto tiene por 
objeto colocar en pie de igualdad a los car-
gos más altos de la rama técnica de los Em-
pleados Civiles, con el mismo cargo de la 
rama administrativa, que es el de Oficial 
Mayor, desapareciendo la diferencia que 
actualmente se advierte. 

La mejor organización de los servicios y 
la carrera de los empleados que sirven los 
cargos correspondientes, justifica este rea-
juste, sobre todo si se considera que las ren-
tas que, de acuerdo con el proyecto, se ele-
varían corresponden a funcionarios de ca-
rácter técnicos, que, por lo tanto, necesitan 
para desempeñarse eficientemente conoci-
mientos profesionales o especialización ad-
quirida en cursos seguidos en el país o en 
el extranjero, y que han llegado al grado 
cúspide de su jerarquía, después de prolon-
gados servicios en la Armada Nacional. 

p]l Proyecto de Ley que tengo el honor de 
someter a vuestra consideración, significa 
un mayor gasto anual de noventa y c'uatro 
mil doscientos cincuenta pesos $ 94.250.—. 
que corresponde: a la diferencia de $ 11.250 
entre el sueldo del cargo de Embarcador de 
los Arsenales de Marina de Valparaíso' que 
se suprime y el mismo cargo, con mayor 
renta que se crea; al sueldo de los tres Li-
nógrafos ascendente a $ 57.600.— en que 
se aumenta la planta de Empleados Civi-
les de la Armada; y las diferencias de 
$ 6.350.— del aumento de sueldo del Gra-
bador Mayor, Cronometrista Mayor, Quí-
mico Mayor y Dibujante Mayor, ascendente 
a $ 25.400, que puede financiarse con la su-
presión, dentro de la planta de Empleados 
Civiles de la Armada, rama Administrativa, 
de diez oficiales 5oe., con sueldo anual de 
$ 9.600.— cada uno. 

Fundado en estas consideraciones, so-
meto a vuestro conocimiento y aprobación 
en el actual período ordinario de sesiones 
el siguiente: 



Proyecto de ley: 

^ "Artículo l.o — Auméntase la planta de 
Empleados Civiles de la Armada en los si-
guientes cargos: 

Servicio Administrativo 

Un Embarcador para lo« Arse-
nales de Marina de Valpa-
raíso $ 26.250.— 

Servicio Técnico 

Tres Linógrafo« 2os., eju. . . . $ 19.200.— 
Artículo 2.0. — Elévase a la suma de 

$ 45.600.— Ja renta anual asignada por la 
Ley 7,256, de 261 de agonfo de 1942. a los 
siguientes empleos de la vaina técnica de 
los Empleados Civiles de la Armada : Gra-
bador Mayor, Cronometrista Mayor, Quí-
mico Mayor y Dibujante Mayor. 

Artículo 3.o. — Suprímese el cargo de 
Embarcador de los Arsenales ( V ) que fi-
gura bajo el rubro "Empleados de la Arma-
<Íai en Servicios Especiales", en la partida 
10|Ol|01 del Presupuesto vigente. 

La persona que actualmente desempeña 
estas funciones tendrá derecho, sin necesi-
dad de mayores requisitos, a que se le 
nombre en propiedad en el cargo respec-
tivo creado en el artículo l.o. 

Suprímese, asimismo, diez empleos de Ofi-
ciales 5os. de la Armada. 

Artículo Final.— La presente Ley empe-
zará a regir desde su publicación en el 
Diario Oficiar1". 
Santiago, 13 (le septiembre de mil nove-

cientos cuarenta y cuatro. — J. A. Ríos. — O. Escudero O. < 
2 . O . —De los sigoiientes oficios de la Ho-

norable Cámara de Diputados: 
Santiago. 13 de septiembre de 1.944— La 

Cámara de Diputados lia tenido a bien 
aprobar, el proyecto de ley remitido por el 
Honorable Senado, que concede pensión a las 
hijas del Capitán de Navio, don Manuel 
Thompson, doñas Laura Thompson v. de 
Hernández. Josefina y Elena Thompson' 
Ortiz, con las siguientes modificaciones: 

a) Ha elevado a dos mil pesos memu&les 
la pensión que le corresponde a doña Lau-
ra Thompson v. de Hernández,-

b) Ha aumentado en mil pesos, los dos-
cientos cincuenta pesos mensuales que se le 
otorgaban a las señoritas Josefina y Elena 
Thompson Ortiz, y 

c) Ha agregado a continuación de la pa-

labra "perciben", que figura, al final del 
inciso l.o, la siguiente frase.- "sin deree'ho 
h acrecer''. 

Lo que tengo a honra comunicar a V. E., 
en respuesta a vuestro oficio N.o 327, de 
27 de julio del presente año. 

Acompaño los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V . E. Julio Barrenechea. 

—L. Astaburuaga, Prosecretario. 

Santiago, 12 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la moción e informe que 
tengo a honra pasar a manos de V . E., la 
Cámara de Diputados ha tenido a bien pres-
tar su aprobación a] siguiente.-

Proyecto de Ley: 

"Artículo l.o. — Transfiérese gratuita-
mente a la Caja de Crédito Popular el do-
minio de los terrenos fiscales ubicados en 
la Comuna de San Antonio, Departamento 
del mismo nombre, con el exclusivo objeto 
de que esta institución los destine a la cons-
trucción de una Sucursal en esa ciudad, 
cuya superficie alcanza a 900 metros cua-
drados, y cuyos deslindes son los siguientes.-

A] Norte, con la calle Molo, en 30 metros; 
al Este, con la calle Sanfuentes, en 30 me-
tros, y al Sur y al Oeste, con terrenos fis-
cales eriazos. 

Artículo 2.0. — La presente ley regirá 
desde la fecha de su publicación en el "Dia-
rio Oficial". 

Dios guarde a V . E. —S. Santandreu He-
rrera.— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 32 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la moción e informe que ten-
go a honra pasar a manos de V . E., la Cá-
mara de Diputados ha tenido a bien pres-
tar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l . o — Substituyese en el ' ar-
tículo 11 de la Ley N .o 7,256, de 26 de 
agosto de 1942, !a frase final que dice: 
"Por estricto orden de años de servicios'', 
por la siguiente: "por estricto orden de 
antigüedad en el grado". 

Artículo 2.o— La presente ley regirá 
desde la fecha de publicación en el ''Dia-
rio Of ic ial" . " 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera.— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 12 de septiembre de 1944. — 
Con motivo del Mensaje, informe y antece-
dentes, que tengo a honra pasar a manos de 



V . E., la Cámara de Diputados ha tenido 
a bien prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

""Artículo l.o—Autorízanse los siguientes 
traspasos *por la suma de un millón cuatro-
cientos seis mil pesos ($ '1.406,000), el Presu 
puesto del Ministerio de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación : 

De los ítem: 

12|01 12|01 01 Sueldos fijos .. . $ 106.000 
09-i subvenciones a Fe-

rrocarriles 1.000.000 
12|03|02-b sobresueldos f i j o s 

por residencia en '. 
ciertas zonas . . . . 300.000 

A los siguientes ítem. 

12¡01j04-f-.l Pasajes y fletes por 
la Empresa de los 
Ferrocarriles del 
del Estado 

12¡01j()4-f-2 Pasajes y fletes en 
empresas privadas 

12|0.1[04-r-l Consumo de elec-
tricidad y gas . . 

12[03|04-b. Gratificaciones y 
premios 

12|03jll-a-l Para reparaciones 
de edificios de-
pendientes de los 
distintos Ministe-
rios 

Continuación obras escuela de 
Artesanos de Iquique • • . 

les y a sus hijos menores Alejandro, Luis 
y Sonia Avilés Valenzuela, una pensióa 
mensual de trescientos pesos ($ 300), de la 
que disfrutarán con arreglo a la ley de 
Montepío Militar. 

El gasto que demande la aplicación de la 
presente ley, se imputará al ítem respectivo 
del Presupuesto del Ministerio de Hacienda 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — Julio Barrene-
chea.— G. Montt Pinto, Secretario. 

150.000 

50.000 

100.000 
300.000 

406.000 

400.000 

Artículo 2.o— Esta ley regirá desde la 
fecha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera.— G. Montt Prtito, Secretario. 

Santiago, 13 de Septiembre de 1944. - -
Con motivo del Mensaje, informe y demás 
antecedentes que. tengo a honra pasar a 
manos de V,. E. , la Cámara de Diputados 
ha tenido a bien prestar su aprobación al 
siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.— Concédese, por gra-
cia, a doña Rebeca Valenzuela v. de Avi-

Santiago, .13 de septiembre de 1944. —-
Con motivo de la moción, informe' y demás 
antecedentes que tengo a honra pasar a 
manos de V . E. , la Cámara de Diputados 
ha tenido a bien prestar su aprobación al 
siguiente • 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. — Concédese, por gra-
cia, a doña Blanca Ros-<i Espinoza viuda de 
Saldaño una pensión mensual de ochocien-
tos pesos. 

El gasto que significa esta ley se impu-
tará al ítem respectivo de Pensiones del 
Presupuesto del Ministerio de Hacienda. 

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el Diario Oficial". 

Dios guarde a V7. E. — Julio Barrene-
chea P .— G. Montt Pinto, Secretario. 

—- i ••• ••' • v 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la solicitud e informe, que 
tengo a honra pasar a manos de V . E., la 
Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.— Abónanse, por gracia, 
y para todos los efectos legales, en la hoja 
de servicios de don Julio Bravo Parsons, 
los cuatro años, un mes y veinticuatro días 
que sirvió como Secretario de la Corte Mar-
cial de Valdivia, desde el 19 de marzo do 
1926 hasta el 13 de mayo de 1930. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en e! Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E . — S. Sajxtandreu 
Herrera.— L. Astaburuaga, Prosecretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. —• 
Con motivo de la presentación, informe y 
demás antecedentes que tengo a honra pa-
sar a manos de V. E., la Cámara de Dipu 



fados lia tenido a bien prestar su aproba-
ción al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.— Auméntase, por gra 
cia, en ochocientos pesos ($ 800) mensua-
les, la pensión de retiro de que en la ac-
tualidad disfruta el ex Caipitán de Ejérci-
to, don Hernán Leighton Sepúlveda. 

El mayor gasto que demande el cumpli 
miento de la presente ley, se imputará al 
respectivo ítem de Pensiones del Presu-
puesto del Ministerio de Hacienda. 

Esta ley comenzará a regir desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E . — Julio Barrene-
chea P .— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la presentación, informe y 
demás antecedentes que tengo a honra pa 
sar a manos de V . E., la Cámara de Di 
putados lia tenido a bien prestar su apro 
bación ai siguiente 

Proyecto de ley: 
"Artículo único.— Concédese, por gra-

cia, a don Roberto VTacctaro Pizarro, una 
pensión de cuatrocientos pesos ($ 400) men-
suales. 

P]| gasto que significa esta ley se impu 
tará al respectivo ítem de Pensiones del 
Presupuesto del Ministerio >le Hacienda 

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V. E.— Julio Barrenechea. 
—G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la moción e informe qufa 
tengo a honra pasar a manos de V . E. , la 
Cámara de Diputados ha tenido a bien de 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.— Se declara que el be-
neficio que otorga, la ley N.o 7,622, de 13 
de noviembre de 1943, a doña Hortensia 
Húmeres viuda de Del Pedregal e hijas sol-
teras, es sin perjuicio del de que gozaba a 
la fecha de la publicación de dicha ley. 

Esta ley regirá desde el 13 de noviembre 
de 1943". 

Dios guarde a V. E.— Julio Barrenechea 
P .— G. Montt Pinto, Secretario. 

3.o—Del siguiente informe: 

De la Comisión de Defensa Nacional acerca 
del Proyecto de la Honorable Cámara de 
Diputados sobre creación de una Corpora-
ción de Derecho Público con el nombre de 

Deftensa Civil 
Honorable iSenado: 
Vuestra Comisión de Defensa Nacional 

ha estudiado un proyecto de ley, remitido 
por la Honorable Cámara de Diputados, 
con el cual se crea una Corporación de De-
recho Público con el. nombre de Defensa 
Civil de Chile. 

Esta nueva Institución sería la encarga-
da de tener bajo su control, todos los ser-
vicios destinados a prevenir, evitar, redu-
cir y reparar los efectos que sé produzcan 
con motivo de cualqVier catástrofe, ya sea 
que ésta «tenga su origen en conflictos ar-
mados, fenómenos sísmicos, incendios, inun-
daciones, ruinas, epidemias u otros sinies-
tros y calamidades públicas. 

En un comienzo la Defensa Civil de Chi-
le dependió dei Ministerio del Interior y 
con tal motivo el Gobierno envió al Con-
greso el Mensaje respectivo, pero como fué 
preciso contar con elementos de la Defen-
sa Nacional, posteriormente se llegó a la 
conclusión de que este organismo debería 
depender del Ministerio de Defensa Na^ 
ciorial. 

En la actualidad y ya antes de este con-
flicto todo los países contaron con una or-
ganización de esta naturaleza, destinada a 
los fines enunciados anteriormente. 

Estaría demás, abundar en mayores tér-
minos sobre la importancia qUe reviste un 
cuerpo cívico de esta e.sípecie, dado el co 
nocimiento amplio que se tiene sobre el pa-
pel que han desempeñado en las naciones 
beligerantes, donde también se iha denomi-
nado a esta Institución como Defensa Pa-
siva . 

En nuestro país ya hemos podido cons-
tatar la eficacia de estos servicios1 con mo-
tivo de los fenómenos sísmicos producidos 
y los grandes incendios de bosques en el 
Syir. Resulta de todo lo dicho que, una or-
ganización de esta naturaleza constituye 
mi cuerpo vital dentro de la nación. 

Por lo demás cabe constatan- que la De-
fensa Civil 'le Chile, organismo democrático 
por excelencia, es una entidad de esfuerzo 
colectivo y aue reúne en su seno a volunta-
rios que traducen una efectiva" solidaridad 
sin tener más estímulo en sus labores1, que 
mitigar los sufrimientos de la. colectividad 
en los Casos anteriormente citados. 



Esta nueva institución ha considerado 
tres organizaciones básicas ya existentes, 
hondamente vinculadas y de profundo pres 
tigio en todo el país: el Cuerpo de Carabi-
neros de Chile, los Cuerpos de Bomberos de 
la República y la Cruz Roja Chilena. 

A través de estas tres instituciones que 
ion modelo en su género se debe organi-
zar la. Defensa Civil: Carabineros, prepara-
rá a los auxiliares de policía y de los de-
nías servicios que indirectamente se en-
cuentran relacionados con sus actividades; 
ge encargará de que sean cumplidas las dis-
posiciones de la Defensa Civil, coordinando 
gu aicción con la Fuerza Aérea de Chile y 
con los técnicos especialmente designados 
para el mantenimiento de los servicios vi-
tales que existen en cada localidad. 

La Comisión toa considerado que este 
organismo adaptado a otras similares de 
distintas naciones del orbe y en cuyo seno 
figuran representaciones que tienen rela-
ción directa con todas las actividades na-
cionales. no puede a pretexto de circuns-
tancia extraordinaria alguna transformarse 
en instrumento de fuerza al servicio de de-
terminada« ideologías políticas. 

Hecha la salvedad anterior v tomando 
en consideración los fundamentos en que 
j¡e basa la e'reaeión dé este cuerpo cívico 
nacional, vuestra Comisión os recomienda 
la aprobación del proyecto de ley remitido 
por la Honorable Cámbara de Diputados en 
loa mismos términos en que viene formula-
do. 

Sala de Ja Comisión, a 12 de septiembré 
de 1944.— E. E. Guzmán. — Aníbal Cru-
zat O.— E. Bravo O.— Gmo. Azocar.— 
H. Borchet, Secretan^. 

DEBATE 
—Se abrió la sesión a las 9 .horas 30 mi-

nutos, con la presencia en la Sala de 18 se-
ñores Senadores 

El señor Opaso (Presidente). — En el 
nombre de Dios, se abre la sesión. 

El acta de la sesión 66.a, en 13 de sep-
tiembre aprobada. 

El a<ta de la sesión 67.a, en 13 de sep-
tiembre, queda a disposición de los señores 
Senadores. 

So va a dar cuenta de los asuntos que 
.han llegado a la Secretaría. 

—El señor Secretario da lectura a la 
Cuenta. 

MODIFICACION DE LA LEY ORGANICA 
DE LA CAJA DE CREDITO AGRARIO 

i 
El señor Secretario.— De acuerdo con la 

citación para esta sesión especial, corres-
ponde considerar el proyecto aprobado por 
la Honorable Cámara de Diputados sobre 
creación del Banco Agrícola del Estado. 

—El sefV>r Secretario da lectura al pro-
yecto recomendado en el informe de las 
Comisiones de Hacienda y Agricultura, uni-
das, que figura en la Cuenta de la Sesión 
G4.a Especial, en 12 de septiembre del pre-
sente año. 

El señor Opaso (Presidente). — En dis-
cusión general el proyecto. 

Ofrezco 1a. palabra. 
El señor Lira Infante.— Pido la palabra, 

señor Presidente. 
Me permito hacer presente que en el en-

cabezamiento del impreso que contiene es-
te proyecto, se ha incurrido en una equivo-
cación al decirse que se trata de la crea-
ción del Banco Agrícola de Chile, siendo 
que. en realidad de verdad y como se deja 
establecido en el propio informe de las Co-
misiones q w estudiaron este negocio, no se 
trata sino de modificar la actual Ley Or-
gánica de la Caja de Crédito Agrario, a fin 
de ampliar sus atribuciones y darle más fa-
cilidades para que pueda llenar debidamen-
te su cometido. 

Hago esta observación, para evitar la 
confusión que pudiera producirse por este 
error en la enunciación del proyectó. 

El señor Azocar.— Tiene razón Su Se-
ñoría . 

El señor Opaso (Presidente). - - Ofrezco 
la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si le parece al Honorable Senado, se da-

ría por aprobado en general el proyecto. 
Aprobado. 
Solicito el asentimiento de la Honorable 

Sala para entrar a la discusión particular. 
Acordado. 
El señor Secretario,— El artículo l.o del 

proyecto propuesto por la Comisión dice 
así: 

Título I 

Operaciones de la Caja de Crédito Agrario 

Título preliminar 

Artículo l.o— La Institución denomina-



da Caja de Crédito Agrario es una perso-
na jurídica autónoma, que se regirá por las 
disposiciones de la presente ley. 

El señor Opas.o (Presidente).— En dis-
cusión e-1 artículo l.o. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Rivera.— Pido la palábra, señor 

Presidente. 
Ha sido un poco rápida tal vez la discu-

sión y aprobación general del proyecto, y 
por eso, no alcancé a formular las observa-
ciones del caso. En realidad, tengo también 
algo de-culpa en esto, por no haber tenido 
el tiempo necesario para imponerme del pro-
yecto. Pero, al tratarse el artículo l.o, se 
me presenta la oportunidad de hacer esas 
observaciones en la forma más breve po-
sible. 

Recientemente, señor Presidente, he leído 
en la prensa unas declaraciones formula-
das por Su Excelencia el Presidente de la 
República, en carta dirigida a don Oscar 
Oa jardo. con motivo de su designación co-
mo Vicepresidente Ejecutivo de h< Corpora-
ción de Fomento de la Producción. 

En algunas de esas declaraciones que di-
cen relación con el fomento de la produc-
ción nacional, S. E. el Presidente de la Re-
pública se refiere precisamente a las insti-
tuciones d e crédito y, en especial a la Cor-
poración de' Fomento de la Producción. 

Según dicha carta, esta última habría, 
hasta ahora, desarrollado sus actividades 
en términos que habrían producido interfe-
rencia en la acción de las instituciones es-
peciales de crédito — Caja de Crédito Mi-
nero, Caja de Crédito Agrario y otras—; y 
se llega a la conclusión de que la Corpora-
ción de Fomento debe abstenerse de reali-
zar esta clase de operaciones," a fin de dar 
mayor vitalidad a las instituciones especia-
les de crédito, en este ,easo la Caja de Cré-
dito Agrario, y permitirles asumir .el papel ' 
que les corresponde. 

El Presidente de la República 110 deja 
de reconocer, en la citada carta, que la Cor-
poración de Fomento debe ser la institución 
superior reguladora de todas las actividades 
nacionales de la producción, pero agreda 
que no debe intervenir con respecto de los 
organismos especiales. Me parece que el Se-
nado debería hacerse cargo de estas conside-
raciones, porque las bases de esa institución 
de fomento son totalmente contrarias a la 
tesis que sustenta el Primer Mandatario. 

Yo cr°o que, en lugar de multiplicar estas 

instituciones especiales de crédito y en lu-
gar de hacer desaparecer las secciones o de-
partamentos que la Corporación de Fomento 
tiene destinados a este objeto, deberían 
constituirse todos los organismos en seccio-
nes de la propia Corporación. Esta es la úni-
ca manera de evitar, en definitiva, la exce-
siva intromisión de la Corporación de Fo-
mento en las actividades particulares. 

Por otra parte, si en realidad la Corpora-
ción de Fomento ha tenido que preocuparse 
de estos asuntos, es decir, del fomento agrí-
cola, es porque las instituciones especiales 
110 han desarrollado la labor que les corres-
ponde'y están totalmente desfinanciadas. 

Habría sido deseable que se hubiera consi-
derado esta situación al discutirse el proyec-
to sobre reforma de la constitución de la Ca-
ja de Crédito Agrario, y haber preparado un 
proyecto amplio -sobre las organizaciones de 
fomento en las diversas ramas de la produc-
ción nacional. Pero estas ideas generales 
que contiene la aludida carta del Presidente 
de la República, no han sido considerada» 
en este proyecto, y venios que se ha seguido 
con lina acción dual respecto de estas jiis¡-
titucíones especiales y el Consejo general de 
la Corporación. 

Quería decir solamente estas palabras, 
que debieron haberse pronunciado en la dis-
cusión general, para manifestar que éste ha-
bría sido el momento de haber discutido es4 

ta teoría o doctrina del Presidente de la Re-
pública sobre el fomento de la producción: 
al tratarse de un instituto, como la Caja (le 
('rédito Agrario, de tanta importancia na-
cional . 

Sólo quiero apuntar que no estoy de 
acuerdo con el Presidente de la República 
cuando manifiesta que deben desaparecer les 
departamentos de la Corporación y no estos 
institutos especiales, los cuales, a mi juicio, 
deberían formar parte integrante de un 
gran Consejo de fomento de la producción 
nacional. 

El señor Urrejola (Presidente).— Ofrez-
co la palabra en la discusión del artículo l.o. 

El señor Quintana (Ministro de Agricul-
tura) .— Deseo decir sólo dos palabras a 
propósito de las observaciones que ha for-
mulado el I I . señor Rivera. 

La verdad es que no veo contradicción en-
tre las opiniones manifestadas por S. E. el 
Presidente de la República en la carta a 
que ha aludido el H. señor Rivera, y este 
proyecto de ley, sino, por el contrario, .veo 
una perfecta concordancia. 



El proyecto de ley en estudio tiende a dos 
objetivos: en primer lugar, a buscar un fi-
Hanciamiento efectivo para la Caja de Cré-
dito Agrario y, en segundo lugar, evitar esa 
dualidad a que alude el H . señor Rivera y 
a que se refiere S. E. el Presidente de la 
República en su carta. 

Se pretende, con este proyecto, que todos 
los créditos relacionados con la agricultura 
se radiquen en una institución coimo la Caja 
de Crédito Agrario, creada, precisamente, 
para atender todo lo concerniente al crédi-
to agrícola. Por eso, en ese proyecto se pro-
pone traspasar a la Caja de Crédito Agra-
rio todos los capitales que la Corporación de 
Fomento de la Producción ha estado distri-
buyendo, a través de su existencia, en for-
ma de créditos para la agricultura. 

Por otra parte, mediante esta iniciativa de 
ley se ha tratado de normalizar la situación 
de la Caja de Crédito Agrario, que nació co-
mo sociedad anónima y que, en el hecho, 
nunca ha funcionado como tal, ya que la in 
mensa mayoría de sus acciones ha estado 
en poder del Estado: ha sido una entidad 
estatal que da créditos del Estado a los 
agricultores, para el fomento de su indus-
tria. Desaparece, entonces, con este proyec-
to, ese primer carácter que ha tenido la Caja 
de Crédito Agrario, para pasar a ser, legal-
mente, lo que en el hecho ha sido: un orga-
nismo estatal de ayuda y fomento a la agri-
cultura . 

Rogaría al I I . Senado que tuviera a bien 
aprobar este proyecto en la imisma forma co-
mo lo despacharon sus Comisiones de Ha-
cienda y de Agricultura unidas, después de 
celebrar numerosas sesiones y de hacer un 
estudio minucioso üe la materia, con la in-
tervención de aJgninos señores Senadores 
y del (Vicepresidente Ejecutivo de la Caja 
de Crédito Agrario, que, por el hecho de 
haber estado durante un largo período a la 
cabeza de esa institución, conoce perfecta-
mente ¡sus necesidades y la orientación que 
se le debe dar para que satisfaga en debida 
forma las necesidades de la agricultura. 

El señor Rivera. — Me permite, señor 
Presidente ? 

Yo no he dicho que haya contradicción 
entre lo expresado por el Presidente de la 
República y el proyecto mismo; por el 
contrario, veo que hay concordancia; pero 
he manifestado que no estoy de acuerdo 
con la línea política que se va a seguir pa 
ra intensificar la producción agrícola, en 

forma separada de un organismo central y 
entregando esta función a organismos par-
ticulares . 

Sólo hago cuestión de esa idea central. 
El señor Maza.— ¿La idea de Su Señoría 

sería que la Caja de Crédito Agrario, la Ca-
ja de Crédito Minero y el Instituto de Cré-
dito Industrial pertenecieran a una insti-
tución que se llamaría Corporación de Fo-
mento ? 

El señor Rivera.— Esos organismos po-
drían coordinar sus funciones. 

El señor Azocar.— Veo que progresa mu-
cho el liberalismo y que aceptaría estable-
cer el Banco del Estado... 

El señor Rivera.— Se trata de institu-
ciones de fomento. 

El señor Guzmán (don Eleodoro E . ) — 
¿Me permite, señor Presidente? 

Estamos a tan corto plazo de la clausu-
ra de las sesiones ordinarias del Congre-
so y es tal la importancia de resolver la 
cuestión que plantea este proyecto, que 
me parece que el Honorable Senado podría 
arbitrar algún medio especial para despa-
charlo oportunamente. Me atrevería a pro-
poner que se diera desde luego por apro-
bado en general. 

El señor Urrejola (Presidente). — Ya es-
tá aprobado en general, señor Senador. 

El señor Guzmán (don Eleodoro E . ) — 
Entcwices, !podría arbitrarse algún medio 
para discutirlo por títulos. 

Varios señores Senadores.— No, señor 
Presidente. 

El señor Errazuriz.— No, señor Senador : 
no hemos tenido tiempo ni siquiera para 
leer el proyecto. 

El señor Rivera.— Nosotros, que no so-
mos Senadores de oposición ni de gobier-
no, tenemos que proceder con pleno cono-
cimiento. 

El señor Urrejola (Presidente). — Ofrez-
co la palabra en la discusión del artículo l.o 

El señe;- Guzmán (don Eleodoro E ) --• 
Yo había propuesto que se despachara .es-
te proyecto por títulos, señor Presidente. 

El señor Uirejola (Presidente).— Hubo 
oposición, Honorable Senador. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación daré por aprobado-

el artículo l . o . 



Aprobado. 
En discusión el artículo 2.o. 
El señor Secretario.— "Artículo 2.o — 

La Caja tiene por objeto fomentar la pro-
ducción agropecuaria del país, principal-
píente por medio del crédito''. 

B1 señor Urrejola (Presidente). — Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do el artículo 2.o. 
Aprobado. 
En discusión el artículo 3.o. 
El señor Secretario.— "Artículo 3.o — 

La Caja tiene su domicilio en la ciudad de 
Santiago y podrá establecer oficinas en las 
ciudades de la República que estime nece-
sario su Consejo Directivo, para el mejoí 
cumplimiento de las finalidades de la ins-
titución' '. 

El señor Urrejola (Presidente).— Ofre^ 
co la palabra. 

El señor Walker .— Deseo proponer una 
modificación de mero orden gramatical, 
porque no hay concordancia entre el em 
pico del presente, al comienzo de la frase, 
y el uso del futuro, más adelante. Emplee-
mos el futuro en ambos casos y digamos; 
"La Caja "tendrá" su domicilio en la ciu-
dad de Santiago y "podrá" establecer ofi-
cinas... etc.' ' 

El señor Urrejola (Presidente). — Ofrez 
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba 

do el artículo 3.o, con la modificación pro-
puesta por el Honorable señor Walker. 

Aprobac.o. 
En discusión el artículo 4.o. 
M señor Secretario.— "Artículo 4.o— 

Con el objeto expresado en el artículo 2.o, 
la Caja podrá realizar todas las operaciones 
que acorde su Consejo Directivo y, en es 
pecial, los siguientes: 

3. o Conceder préstamos a un plazo que 
no exceda de diez años. 

2.o Emitir, previa autorización del Pre-
sidente de !a República, con informe fa-
vorable de la Comisión de Crédito Público, 
letras de crédito o bonos con garantía de 
obligaciones hipotecarias, a un plazo no 
superior dé diez años y en la forma y con-
diciones que determine el Reglamento. 

Estos bonos tendrán la garantía del Es-

tado y podrán ser adquiridos por el Banco 
Central de Chile en la forma establecida 
en el artículo 40 de la ley N . o 7,747; 

3.o— Descontar letras de cambio, libran-
zas, pagarés y otros documentos que re-
presenten obligaciones de pago de opera-
ciones que dej-iven de la agricultura, de la 
ganadería e industrias anexas, siempre que 

su plazo no sea superior a doce meses; 
4.—Emitir letras, libranzas, órdenes do 

pago y giros contra sus propias oficinas; 
5.o— Establecer Almacenes Generales de 

Depósitos en conformidad a las leyes y Re-
glamentos vigentes; 

6.o— Recibir en depósito o bodegaje y en • 
consignación frutos, granos y en general 
productos agrícolas; 

7.o— Efectuar por cuenta propia o por 
encargo de terceros operaciones de impor- ' 
tación o exportación, compra, venta o per-
muta de ganados, mercaderías, abonos, se-
millas, útiles, maquinarias e implementos 
agrícola«, frutos del país y demás deriva-
dos dp la agricultura; 

S.o— Actuar como mandatario en la co-
locación, inversión o distribución de los di" 
ñeros que le sean entregados- por el Pisco 
o por cualquiera persona jurídica de ca-
rácter privado, fiscal o semifiscal, con fi-
nes de protección a la agricultura, ganade-
ría o industrias anexas." 

El señor Urrejola (Presidente). — Ofréz-
vco la palabra. 

E-l señor Walker.— En el inciso l.o de 
este artículo se dice: "Con el objeto expre-
sado .en el artículo 2.o, la Caja podrá reali-
zar todas las operaciones que acuerde su 
Consejo Directivo". 

Me parece que esta redacción es de una 
amplitud tan excesiva que, en la práctica, 
podría, desvirtuarse el objeto de la Caja, 
la que podría, por ejemplo, adquirir fundos, 
donar, tener establecimientos de beneficen-
cia, etc. No creo que éste sea el fin que se 
persigue con la dictación de esta ley. 

El señor Azocar.— Pero, más adelante, 
viene una restricción en lo que se refiere a 
la concesión de créditos. 

El señor Walker.— Me parece, que en el 
artículo 4.o están suficientemente determi-
nadas las operaciones que corresponde a 
una institución de esta índole, en la enu-
meración que viene a continuación del in-
ciso l.o, después de los términos "y, en es-
pecial, las siguientes...". En los números 
de que consta el artículo 4.o están, en rea-



lidad, especificadas las operaciones propias 
de lina Caja, y las demás son operaciones 
de orden secundario, que caen dentro del 
objeto general de la institución y, especial-
mente, dentro de su finalidad básica de fo-
mentar la industria agropecuaria. 

Propongo que este artículo se redacte di-
ciendo: "El Consejo Directivo de la Caja 
podrá: l .o) Conceder préstamos, e tc . . . . " 

El señor Azócar.— Señor Presidente, en 
realidad la Comisión consideró la idea ex-
presada por el Honorable señor Walker, y 

llegó a esta fórmula que aparece en el 
proyecto, porque ocurre que muchas veces, 
en la práctica, se presentan operaciones que 
no están comprendidas en estas enumera-
ciones taxativas, lo cual coloca al Consejo 
de la Caja en la obligación de tener que 
desechar operaciones que hay conveniencia 
en aceptar. La práctica de nuestras institu- ' 
«•iones de crédito así lo ha demostrado. 

Por lo demás, esto se aplica también en 
otros países. I I j estado estudiando la le-
gislación existente en divereos países ame-
ricanos respecto de estos organismos, como 
el Banco de Argentina, de Brasil, de Uru-
guay, etc., y lie visto que invariablemente se 
les da amplio margen respecto a las opera-
ciones que pueden realizar. Puede haber 
operaciones que hoy no se conciben, pero 
mañana pueden ser frecuentes; por lo que 
es necesario considerarlas entre las atribu-

-oiones de estas instituciones de crédito. De 
aquí que, para no tener este marco tan rígi-
do que limitaría las actividades de los Ban-
cos, haciendo necesario introducir modifi-
caciones cada cierto tiempo, se ha redacta-
do en esta forma la disposición en debate. 

En cuanto al temor que tiene Su Señoría 
respecto a la posibilidad de que el Banco 
SP dedicara "a operaciones ajenas a sus 
atribuciones e inconvenientes para la insti-
tución, quiero hacer presente que en el 
mismo proyecto hay un artículo que le 
prohibe realizar ciertas operaciones, como 
la compra de fundos y otras. 

El señor Walker.— Debo recordar qu > el 
sistema de nuestra legislación es contrario 
a la disposición de este artículo. La misión 
K^mmerer optó, muy sabiamente, por enu-
merar taxativamente las facultades del 
Lauco Central .y las de las diversas institu-
ciones bancftrias, lo que en la práctica ha 
sido una salvaguardia para el interés pú-

blico. Por ejemplo, los Bancos no pueden 
efectuar hoy día una serie de operaciones 
que efectuaban anteriormente y que eran 
inconvenientes para el interés público, lo 
cual ha dado muy buenos resultados en la 
práctica. 

En realidad, la enumeración que hace el 
artículo 4.o es bastante completa: conceder 
préstamos, emitir letras de crédito o bonos, 
o sea, "debentures", descontar letras de 
cambio, libranzas, pagarés y otros documen-
tos que representen obligaciones de pago de 
operaciones que deriven de la agricultura, 
de la ganadería e industrias anexas; emi-
tir letras, libranzas, órdenes de pago y gi-
ros contra sus propias oficinas; establecer 
Almacenes G-enerales de Depósito; recibir 
en depósito o bodegaje y en consignación 
productos agrícolas; efectuar por cuenta 
propia o por encargo de terceros operacio-
nes de importación o exportación, compra, 
venta o permuta de ganados, mercaderías, 
abonos, semillas, útiles, maquinarias e im-
plementos agrícolas, etc.; actuar como man-
datario en la colocación, inversión o distri-
bución de los dineros que le .sean entrega-
dos por el Fisco, etc." 

Yo no creo que pueda irse más allá, por-
que sería desnaturalizar los fines de « t a 
institución. 

Por eso. señor Presidente, insisto en mi 
indicación, que tiene por objeto mantener 
'a finalidad de esta institución, y que con-
siste en encabezar el art. 4.o de la siguien-
te manera: "Con el objeto expresado en el 
artículo 2.o, la Caja podrá realizar las si-
guientes operaciones:..." En seguida ven-
dría la enumeración. 

El señor Urrejola (Presidente). — En 
discusión 1m indicación del Honorable se-
ñor Walker. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Rivera.— Pido la palabra, señor-

Presidente. 
Yo con cuerdo en absoluto con el Honora-

ble señor Walker, y desearía saber dónde 
está el artículo a que se ha referido el Ho-
norable señor Azócar . . . 

El señor Estay. — Es el inciso segundo 
de! artículo 6.o: "La Caja no podrá por 
tanto, conceder préstamos, e tc . " . . . 

El señor Azócar.— " . . .para la adquisi-
ción de bienes raíces, para la cancelación 
de saldos de precios de los mismos, de deu-
das hipotecarias ni para la cancelación de 
rentas de arrendamiento". 



El señor Guzmán (jlon Eleodoro E.).— 
El primer inciso dice que los préstamos 
que otorgue la Caja tendrán por objeto 
"únicamente" satisfacer las necesidades que 
demande el desarrollo agrícola. 

El señor Anócar.— Ha querido la Comi-
sión que todo este crédito sea d? carácter 
reproductivo. 

El señor Lira Infante.—Señor Presiden-
te- . . 

El señor Rivera.— Estoy con la palabra. 
El señor Urrejola (Presidente).— Está 

con la palabra el Honorable, señor Rivera. 
El señor Rivera.—Estoy de acuerdo con 

el Honorable señor "Walker, y mantengo mi 
opinión, a 'pesar de lo manifestado por los 
Reñores Senadores- respecto al artículo 6 . 0 . 
Ahora, si bien es cierto que el artículo 6.0 
del proyecto.. . 

El señor Azocar.— A fin de despachar 
luego el proyecto, no hagamos caudal de 
esto y aceptemos la indicación del Honora-
ble señor Wal'ker. 

El señor Rivera.— Su Señoría está con-
tando con mi benevolencia. 

Yo no tengo inconveniente, pero debo re-
cordar al señor Senador que cuando Su Se-
ñoría habla, lo hace extensamente. 

El señor Azocar.— Quiero complacer a 
Su Señoría... 

El señor Urrejola (Presidente).— Ruego 
a los Honorables Senadores se sirvan evitar 
los diálogos. 

El señor Lira Infante.—Pido la palabra. 
El señor Maza. — La indicación mía es 

muy breve. Consiste sólo en economizar la 
frase con que comienza el artículo 4.o. Bas-
ta decir: "La Caja podrá realizar, etc.". 

El señor Lira Infante. — Y 0 propongo 
agregar a esta disposición el contenido del 
artículo 14, que forma parte integrante de 
esta enumeración d e las operaciones- que 
puede hacer la Caja, ya que, el artículo 14 
empieza diciendo: "La Caja podrán tam-
bién. . . " y esto es, precisamente, lo que fal-
ta en la enumeración taxativa a que se re-
fiere el Honorable señor Azocar. No tiene 
objeto estar dividiendo las atribuciones de 
la Caja en dos artículos. 

El señor Errázuriz. — Señor Presidente, 
me parece inconveniente el número 2.o del 
artículo 4.0, que no establece una limita-
ción para la emisión de bonos por parte de 
la Caja de Crédito Agrario. Este proyecto 
de por sí es inflacionista, pues mientras en 
esta disposición se autoriza la emisión de 

bonos por parte de la institución, máa ade-
lante se habla de un capital de trescientos 
setenta millones de pesos, y aunque no es po 
sible exigir que se cumplan estrictamente 
las severas, normas económicas que impiden 
la inflación, ya que se trata de un aumento 
de circulante que tiende a aumentar la pro-
ducción con notorio provecho para el país, 
creo que en todo caso hay que consignar un 
l ímite.. . 

El señor Guzmán (don Eleodoro E. }—Es-
tá limitada. 

El señor Errázuriz.—. .. que podría ser, 
por ejemplo, de un máximo de treinta mi-
llones de pesos al año.. . 

El señor Guzmán. (don Eleodoro E . ) — 
La emisión de bonos está limitada en el mis-
mo inciso, señor Senador. t 

El señor Errázuriz. — . . . y así 110 nos ex-
pondríairtos a la sorpresa de ver emitidos 
bonos por millones y millones de pesos. 

El señor Quintana (Ministro de Agricul-
tura) .— Este mismo inciso está regulando 
y restringiendo esta facilitad de la Caja, 
desde el momento que dice que sólo podrá 
hacer emisión de bonos con la autorización 
del Presidente de la República y de la Co-
misión de Crédito Público; de tal manera 
que 110 es una facultad arbitraria y capri-
chosa de la Caja, ya que va a estar sujeta a 
la autorización del Presidente de la Repú-
blica, previo informe favorable de esta Co-
misión . 

El señor Errázuriz.— El optimismo del 
señor Ministro es muy grande respecto a las 
liimitaciones que puedan poner el Presidente 
de la República y la Comisión de Crédito 
Público, porque (,lesde que está vigente la 
ley 'que establece esa Comisión de Crédito 
Públicos, yo 110 he sabido de ningún présta-
mo solicitado por Municipalidad alguna uue 
haya sido negado... 

El señor Guzmán (don Eleodoro E . ) — La 
Comisión no ha dado publicidad a sus acuer-
dos y ello explica que el señor Senador des-
conozca lo que la Comisión ha hecho. 

El señor Errázuriz. — . . . . sino que. al 
contrario, todos se han autorizado y, en el 
hecho, no hay limitación de ninguna espe-
cie. 

En cambio, una disposición legal, dentro 
de la relatividad con -que se respetan las le-
yes en nuestro país, podría ser más eficaz. 

El señor Guzmán (don Eleodoro E . ) — Si 
está regulada desde ya, señor Senador, por-
que — según me parece — es el señor Mi" 



nist.ro de Hacienda el que preside la Comi-
sión de Crédito Público. 

El señor Erráziuriz.— A mí me parece que 
una autorización por treinta millones de pe-
sos anuales? sería suficiente. 

El señor Aaócar.— Señor Presidente, el 
I I . Senador ha dicho que este proyecto tie-
nes carácter inflaeionista. Yo no deseo par-
ticipar en un debate sobre inflación, po/que 
eso significaría t§ner que extenderme mu-
cho; pero deseo hacer presente que la Comi-
sión ha tenido especial cuidado en organizar 
•el crédito agrícola sin recurrir a la infla-
ción. Y es por eso que el crédito de que se 
trata es crédito auténtico; crédito prove-
niente del ahorro de capitales. 

El crédito de inflación también es nece-
sario, es indispensable, pero no hay que abu-
sar de él. 
« Nosotros hemos querido restringir el cré-

dito de inflación de la Caja, que ascendía a 
•370 millones de pesos y lo hemos limitado a 
200 millones de pesos; de manera que no 
puede tener este proyecto un carácter in-
flaeionista.. 

Ahora, estas operaciones de bonos no son 
operaciones de inflación; al contrario. Es-
tá en un error Su iSeñoría porque el bono es 
para colocar el ahorro; es. precisamente, pa-
ra llevar a la Caja de Crédito Agrario recur-
sos provenientes del ahorro de capitales. 

Porque, ¿qué «e va a hacer con este bo-
no* El dinero que se invierta en estos bonos 
va a disminuir la inflación, porque si maña-
na hay un capital en la Caja de Ahorros, 
por ejemplo, o en una caja de previsión, y 
£e invierte en este bono, que es de produc-
e n no puede decirse! que eso es inflación. 

Si no se han limitado los préstamos que 
otorgan la Caja de Crédito Hipotecario o los 
Bancos Hipotecarios, que no son de repro-
ducción y que otorgan créditos sin ningún 
control épor qué vamos a limitar este bo-
no que es, precisamente, de producción? 
Ojalá que todos los bonos tuvieran este ca-
rácter; eso es lo técnico y lo científico. 

El señor Errázuriz.— Pido la palabra, se-
ñor Presidente. 

El señor Urrejola (Pres idente. )— Tiene la 
palabra Su Señoría. 

El señor Errázuriz.— Me sorprende la de 
cía ración del H . Senador, en cuanto a que 
este proyecto es contrario a la inflación. Es 
lo más genuinamente representativo de la 
emisión y de la inflación, porque aquí no se 
trata de bonos que van a ser adquiridos con 
S0J U8 SOp13}lSOd9J) 'S8^U91SIX9 «¿C sopuoj 

Bancos comerciales, sino de bonos que van 
a ser adquiridos por el Banco Central de 
Chile, o sea, precisamente, de bonos que sig-
nifican nuevas emisiones. 

Y yo digo que si, dada la excelente fina-
lidad de este proyecto, ello puede hacerse 
transgrediendo una vez más todos los prin-
cipios económicos —• después de todas las 
transgresiones que ya se han hecho —por lo 
menas que se haga en forma limitada, evi-
tando que pueda adquirí? proporciones fu-
nestas para la economía del país. Por estu 
ley, la Caja podrá otorgar créditos por 
otóho sistemas distintos. Pues bien, ni ae li-
mita una de e&as form&s a 30 millones de 
pesos al, año, no me parece una limitación 
excesiva, y así evitamos que se pierda todo 
controi y medida, ya que de otra manera 
vamos a la multiplicación de los medios de 
cambio y a la baja de la moneda. 

VA «eíior R ivera .— Formulo indicación 
para que este artículo sea estudiado DOT 
incisoe. 

El señor Wa lke r .— Eetoy de acuerdo. 
El »eñor Urrejola (Pres idente ) .— Hi al 

Senado le parece, »e procederá en la form« 
propuesta por el Honorable señor Rivera. 

Abordado. 

fön discusión el inciso l . o del artículo 
4.0. 

El señor Secretario.—.El inciso dioe: 
"Con el objeto> expresado en el articulo 

2.0, 1a Caja podrá realizar todas las expera-
ciones ciue acuerde su Ooiii»eijo Directivo y, 
en especial, las sigru^nte?": . 

El señor Maza .— Respecto de la ideta • 
enunciada, creo que por el Honorable se-
ñor Lira, de fusionar e¡ste artículo con el 
14. me parece — y anticipo esta opinión 
porque, tengo que ausentarme de la S¡al»— 
que la forma en que la Comisión ha redac-
tado este título es buena. 'E l artículo 4.o 
he refiere a las operaciones de la Caja con 
el público: operaciones de descuentos, de 
préstamos por medio de bonos, "debentu-
res", etc.; y el artículo 14 se refiere a las 
operaciones de la Caja en cuanto persona 
jurídica: enajenación de bienes, contrata« 
cion de empréstitos, etc. 

Ahora bien, después del artículo 4.0, la 
Comisión señala la reglamentación para las 
operaciones que-se establecen en .ese ar-
tículo. Terminado este punto, viene el ar-
tículo 14, que se refiere a las operaciones 
propias de la Caja, misma, y termina el tí-
tulo remitiendo todas las operaciones a la 



fisclaJización de la Superintendencia de 
Bancos. 

El señor Lira Infante. —No insisto en 
mi indicación, en homenaje al pronto des-
pacho del proyecto. 

El señor Rivera.— ¿Está en discusión el 
inciso l . o con la indicación del Honorable 
señor Walker"? 

El señor Urrejola (Presidente). — Sí, 
señor Cenador. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por -aproba-

do el inciso, con las indicaciones formula-
das por los señores Walker. y Maza. 

Aprobado. 
En discusión el inciso que dice: 
" l . o Conceder préstamos a un plazo que 

no exceda de diez años". 

El señor Rivera.— Creo qut> sería más 
correcto decir: "Conceder préstamos a pla-
zos que no excedan de 10 años". 

El señor Urrejola (Presidente).—Ofrez 
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si 110 se pide votación, daré por aproba 

do el inciso en la forma propuesta por el' 
Honorable señor Rivera. 

Aprobado. 
El señor Estay.— Al aprobarse este nú-

mero, quiero dejar constancia de algo que 
manifesté en la Comisión y que se refiere 
a la construcción de casas para inquilinos, 
materia que, si bien es cierto, quedaría 
comprendida en 1.a regla general menciona-
da en el artículo 6. o, no figura^ sin embar-
go, en detalle, le que podría producir algu-
nas dificultades. 

Soy de los que creen que hay necesidad 
de mejorar a la brevedad posible las casas 
de los servidores de los campos que, con 
raras excepciones, viven en condiciones de-
ficientes, y habría que hacerlo para que el 
propio inquilino que trab'aja en estas fae-
nas esté en mejores condiciones de salud, 
lo que es algo primordial. De manera 
que quisiera que este propósito no sólo que-
dara establecido en la historia de la ley, 
sino que además en cualquier parte de este 
artículo o por medio de uno nuevo, se co-
loque una disposición que diga que, entre 
la« muchas operaciones que podrá llevar 
a efecto el organismo que se orea, facilitará 

los créditos necesarios para la construcción 
de casas para inquilinos. 

El señor Azocar.— En realidad, en Ja 
Comisión se estudió esta posibilidad a que 

se refiere el Honorable señor Estay, pero 
la idea no fué aceptada en vista de que la-
Caja, de la Habitación tiene facultades, ca-
pitales y recursos para realizar estas ope-
raciones, sin perjuicio de que dentro de es-
ta ley pueda también dictarse una disposi-
ción especial. 

El señor Maza. —- Esa idea no procedería 
dentro de esta ley; hay que dividir lias ac-
tividades. íAdemás, ya tenemos la Caja de 
la Habitación, que cuenta con fondos es-
peciales para esta clase de inversiones. 
También en la Ley de Facultades Econó-
micas existe una disposición que se refiere 
a la construcción de habitaciones en el 
campo y en las zonas industriales. La Caja 
de Crédito Agrario es para fomentar ía 
producción agrícola. 

El señor Estay. — Eu el fomento de la 
producción agrícola debe considerarse co-
mo situación primordial la defensa de Ja 
sa:'ud de-los que trabajan en el campo; esa 
es la mejor manera de fomentar en buenas 
condiciones la producción agrícola, poi-
que un individuo que vive pésimamente no 
puede dar un rendimiento eficaz. 

El señor Masa.— Tiene razón Su Señoría. 
El señor Estay. — Pero és el hecho 

que, como todos lo sabemos en este país, .la 
Caja de la Habitación, por diferentes mo-
tivos, no ha podido disponer hasta ahora de 
los medios que le acuerda la ley, la cual, en-
tre otras disposiciones, ^stablece que la Ca-
ja de Seguro Obligatorio debe entregarle un 
aporte anual, lo que no se ha cumplido. 
Además, el Estado no ha facilitado ninguna 
fórmula para hacer efectiva estas disposi-
ciones. 

Como decía muy bien el Honorable señor 
Errázuriz, mediante esta ley se concederá 
dinero por diferentes conductos para que 
se fomente la agricultura nacional, pero no 
tenemos ninguna posibilidad de mejorar 
la vivienda de los inquilinos. 

El señor Lira In fante— Creo que dentro 
del mismo proyecto va a tener satisfacción 
la idea que patrocina el señor Senador, pues 
hay una fuerte cuota que, actualmente, la 
Corporación ha estado destinando a la cons-
trucción de casas para inquilinos. 

Creo que con estos mismos fondos, que 
van a pasar a la Caja de Crédito Agrario, 
la Caja puede hacer esos mismos préstamos 



para la construcción de casas para los obre-
ros, .y así creo que quedaría perfectamente 
atendida la muy justa petición que hace el 
Honorable señor Estay. 

El señor Urrejola (Presidente).— Ofrez-
eo la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, lo daré por apro-

bado, con la modificación de redacción 
propuesta por el Honorable señor Rivera. 

Aprobado. 
El señor Secretario.—"2.o Emitir, previa 

autorización del .Presidente de la Repú-
blica. con informe favorable de la Comisión 
de Crédito Público, letras de crédito o bo-
nos con garantía de obligaciones hipoteca-
rias, a un plazo no superior de diez años y 
en la forma y condiciones que' determine el 
Reglamento. 

Estos bonos tendrán la garantía del Es-
tado y podrán ser adquiridos por el Banco 
Central de Chile en la forma establecida 
en el artículo 40 de la ley N.o 7,74,7". 

El señor Urrejola (Presidente).— En 
discusión. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Rí.vera.— ¿Me permite, se^or 

Presidente? 
Noto en este número el mismo error de 

redacción, con respecto al plazo. Dice: 
" . . . a un plazo no superior de diez años, 
debiendo decir: " . . . a plazos no superiores 
de diezi años". 

E3 señor Errázuriz.— ¿Me permite, se-
ñor Presidente? 

Había formulado indicación respecto de 
este número y, de acuerdo con el H. se-
ñor Azocar, la modifico para que este nú-
mero quede en forma que diga: "Emitir, 
previa autorización del Presideñte de la 
República, con informe favorable de la Co-
misión de Crédito Público y por un máxi-
mo no superior a 40 millones de pesos al 
año. letras de crédito o bonos, etc.". 

El señor Urrejola (Presidente). — En 
discusión el número con las indicaciones de 
los Honorables (Senadores, señores Rivera y 
Errázuriz. 

El señor Azocar.— Pido la palabra, se-
ñor Presidente. 

El señor Urrejola (Presidente). — Tiene 
la palabra Su Señoría. 

El señor Azocar.— Acepto la limitación 
Porque este es un nuevo recurso financie-
ro y siempre les nuevos recursos son ata-
cados . 

Tengo mucha confianza en que no va a 
producirse ninguno de los fenómenos que 
se han' referido los Honorables Senadores; 
pero, como se trata de un ensayo y como, 
por otra parte, estoy convencido de que 
cuando el Parlamento vea ios resultados va 
a ampliar la suma a que ahora esto se li-
mita» acepto la indicación del H. neñor 
Errázuriz. 

El señor Urrejola (Presidente).— Si le 
parece a la H. Sala, se aprobaría este nú-
mero con las modificaciones introducidas 
por los Honorables Senadores señores Ri 
vera y Errázuriz.. 

Aprobado. 

El señor Secretario."— 3.o — Descontar 
letras de cambio, libranzas, pagarés y otros 
documentos que representen obligaciones 
de pago de operaciones que deriven de la 
agricultura, de la ganadería e industrias 
anexas, siempre que su plazo no sea su-
perior a doce meses". 

El señor Urrejola (Presidente). — Mn 
discusión. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
-Si no se pide votación, lo claré por apro-

bado. 
Aprobado. 
El señor Secretario. — "4.o —1 Emitir le-

tras, libranzas, órdenes de pago y giros con-
tri! sus propias oficinas". 

El señor Urrejola (Presidente). — En 
'discusión. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado ej debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, lo daré por apro-, 

bado. 
Aprobado. 
El señor Secretario.—"5.o.— Establecer 

Almacenes Generales de Depósito en con-
formidad a las leyes y Reglamento» vi-
gente" ; 

El señor Urrejola (Presidente).— Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación se dará por apro-

bado. 
Aprobado. 
El señor Secretario. — "6.o — Reci-

bir en depósito o bodegaje y en consigna-
ción frutos, granos y en general productos 
agrícolas"; 



El señor Urrejola (Presidente).-- Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Owrra/1o el debate. 
iSi no se pide votación, se dará por apro-

bado el número 6.0. 
Aprobado. 
El señor Secretario.—"7.o. — Efectuar 

por cuenta propia, o por encargo de terce-
ros. operaciones de importación o expor-
tación, compra, venta o permuta de gana-
dos, mercadería.s, abonos, semillas, titiles, 
maquinarias e implementos agrícolas, fru-
to* del país y demás derivados de la agri-
cultura" ; 

El señor Urrejola .(Presidente).— Ofrez-
co la palabra. 

Bi señor Rivera.— Pido la palabra. 
El señor Urrejola (Presidente).— Tiene 

la palabra >Hu Señoría 
E3 señor Rivera. — Encuentro que este 

número tiene una extensión que lo hace 
verdaderamente inaceptable. 

Según esta disposición, la Caja de Cré-
dito Agrario se convierte en una entidad 
que se va a dedicar al comercio de impor-
tación y exportación, corretaje, etc. 

En efecto, dice: "Efectuar por cuenta 
propia o por encargo de terceros", con 
lo en al n¡e convierte en comisionista, "ope-
raciones de importación o exportación...1 ' 

El señor Goizmán (don Eleodoro E.). — 
La Caja lia estado haciendo hasta ahora 
todas esas operaciones. 

El señor Azocar. — No se hace sino le-
galizar algo que ya existe. 

El señor Rivera. — No sé qué ocurre 
cada vez que solicito la palabra, pues mis 
Honorables amigos inician una serie de in-
terrupciones. 

Desearía 110 ser interrumpido, señor Pre-
sidente. 

El señor Urrejola (Presidente). — 
Ruego no interrumpir al Honorable señor 
Rivera. 

El señor Rivera. — "Efectuar por 
cuenta propia o por encargo de terceros 
operaciones de importación o exporta-
ción. . . " , de manera que la Caja va a po-
der convertirse en una entidad comercian-
te importadora y comerciante exportado-
ra, y además 110 sólo va a hacerlo direc-
tamente, sino que va a poder efectuar es-
tas operaciones por encargo de terceros, 
o sea, se va a convertir en un corredor de 
comercio, importador o exportador. 

" . . . compra, venta o permuta de gana-
dos, mercaderías, abonos, semillas, útiles, 

maquinarias e implementos agrícolas, fru-
tos del país y demás derivados de ia agr^ 
cultura". 

Es tan amplia esta disposición que la 
Caja de Crédito Agrario Va a poder comer-
ciar con todos los recursos que le concede 
la ley, en toda clase de operaciones y res-
pecto de toda clase de mercaderías. Es 
decir, vamos a tener así una organización 
más para hacer franca competencia a la 
legítima y lícita actividad particular, y no 
sólo respecto de aquellos bienes y produc-
tos de la agricultura o de sus derivados, 
sino respecto de toda clase de mercaderías. 

No sé como puede CQnciliarse esto con lo 
expresado por S. E. el Presidente de la 
República en la carta dirigida al señor 6a-
jardo, con motivo de su nombramiento de 
Vicepresidente Ejecutivo de la Corporación 
de Fomento de la Producción, en la que 
expresa lo siguiente. 

"Por otra parte, 110 debe perderse de 
vista el criterio esencial de que la Corpo-
ración, por su propia naturaleza, sólo de-
bería abordar la realización de aquellas 
empresas que. por su trascendencia y en-
tidad, escapan a lasi posibilidades de la ini-
ciativa y los capiitales particulares". 

Por un lado, el Presidente de la Repú-
blica no acepta lo que yo combato, es de-
cir, que estos organismos estatales que, al 
fin y al cabo, se mantienen con el dinero 
de los contribuyentes, lleguen a convertir-
se en competidores francamente desleales 
e las actividades* particulares. Así lo expre-
sa S. E. el Presidente de la República en 
este documento trascendental. Y, por otra 
liarte, se somete a nuestra consideración 
un proyecto de ley que convierte a la Caja 
en franca competidora de todas las ac-
tividades particulares. Ya 110 será posible 
dedicarse »a ninguna actividad sin encon-
trar a cada paso un competidor como lo 
será la Caja mencionada, 

Cualquiera persona que se dedique a la 
importación, exportación, corretaje de fru 
tos o mercaderías, o a alguna otra actividad 
de esta naturaleza, se encontrará frente 
a la Caja de Crédito Agrario que por ser 
institución semifiscal gozará de franquicias 
especiales y de muchas facilidades otorga-
das a los organismos estatales que, a la pos-
tre, estorban o perturban el comercio y la 
produccimi. El particular se encontrará, 
como digo, frente a este formidable com-
petidor erigido por la ley. Yo quiero que 
por lo menos sepan las personas que se de-
dican a un trabajo legítimo — todos los 



corredores de comercio, las firmas importa-
doras y exportadoras y todos los comer-
ciantes de cualquiera clase de mercaderías 
—t que este proyecto de ley pretende crear-
les un formidable competidor. 

No puedo dejar que se apruebe esta dis-
posición — seguramente el honorable Sena-
do le va a dar su aprobación — sin que 
quede constancia de que por lo menos ha 
habido unan voz que se ha alzado para ha-
cer saber al país que, con premura inusi-
tada, en horas extraordinarias, se está cre-
ando una organización que va a perturbar, 
o por lo menos, a reducir en forma grave 
el campo de las actividades particulares. 
Todavía, en contradicción flagrante con lo 
declarado hace pocos días por S. E. el 
Presidente de la República en un manifies-
to, en el sentido de que estas actividades 
no debían ser llevadas a cabo por orga-
nismos estatales. 

El señor Concha (don Luis Ambrosio).— 
Itysotros estamos de acuerdo —yo por lo 
menos — con lo que está diciendo Su Se-
ñoría, y creo que sería conveniente que in-
dicara un medio para evitar esto. 

El señor Walker.— Eliminar el número 
7.o. 

El señor Rivera. —Agradezco al Honora-
ble Sr. Concha que se manifieste de acuer-
do con lo que estoy diciendo. 

Me parece que alguien ha dicho que es-
toy sosteniendo en estos momentos la doc-
trina liberal... 

El señor Azocar.— Su Señoría tiene buen 
oído. 

El señor Rivera.— En efecto: yo estoy 
aquí en representación de un partido polí-
tico, con cuyas doctrinas debo ser conse-
cuente, y me creo en la obligación de de-
fender los principios de mi partido y míos 
cada vez que los crea atacados. 

El señor Azocar.— ¡Muy bien, Honora-
ble Senador! Ojalá que la posición de Su 
Señoría haga escuela. 

El señor Rivera.— Y esto no lo hago 
por mera especulación doctrinaria, o por 
darme la satisfacción de exponer aquí mis-
doctrinas, sino porque estoy convencido de 
que los países sólo pueden progresar cuan-
do dan ain amplio campo a la iniciativa par-
ticular. De otra manera, con estas organi-
zaciones que privan a nuestros conciudada-
nos «leí (legítimo (derecho de 'ganarse el 
sustento mediante el esfuerzo de su traba-
jo honrado, se convertirá a Chile en un 

país de hombres apocados, sin iniciativas, 
que todo lo esperan del presupuesto pú-
blico, sin capacidad para labrarse su pro-
pio bienestar y, con ello, el bienestar de 
la Nación. 

El señor Martínez (Don Carlos Alberto) 
—¡ He dicho! 

—Risas. 
El señor Rivera.— No, señor Senador: 

No "he dicho'', sino que, muy por el con-
trario, voy a continuar, porque quiero que 
el país conozca la gravedad de esta dis-
posición y, a menos que se produzca un 
acuerdo para eliminarla, continuaré en el 
uso de la palabra ocupando todo el resto 
de la hora. 

El señor Quintana (Ministro de Agri-
cultura).— Yo quiero dar algunas expli-
caciones al señor Senador, a f in de que 
se ahorre de hacer observaciones por el 
resto de la hora. Esas facultades que alar-
man a Su Señoría, las tiene actualmente 
la Caja de Crédito Agrario. Todos los se-
ñores Senadores saben que desde hace 
tiempo la Caja ha estado importando sacos, 
por ejemplo, artículo de uso indispensable 
en la agricultura, y que ha evitado así, 
en parte, la especulación que estaba ha-
ciendo el comercio particular. La insufi-
ciencia de la producción nacional y las di-
dificultades creadas por la guerra, habían 
producido una situación sftria, y la Caja, 
con la operación a que aludo, ha beneficia-
do, indudablemente, a los agricultores. 

Nunca se pensó en amagar las activida-
des particulares ni la libertad de comercio 
con la autorización que se da a la Caja de 
Crédito Agrario. Lo que se persigue es que 
si más adelante, por ejemplo, un agricultor 
desea traer semillas para mejorar la calidad 
de sus cultivos, la Caja de Crédito Agrario 
esté en situación de servir oportunamente a 
ese agricultor. • 

Así ha estado actuando la Caja, por lo 
que esta disposición no es ninguna nove-
dad. Podlría sostenerse qUe la redacción 
del artículo es demasiado amplia cuando 
dice "maquinarias e implementos", pero 
no hay que olvidaj- que el mismo artículo 
limita el alcance de la expresión, al decir 
"maquinarias e implementos agrícolas''. A l 
establecer, entonces, en la ley, esta facultad 
de la Caja, mantendríamos la unidad de pro-
pósitos que se ha tenido en vista, que no 
es otra que hacer de este organismo un po-
deroso auxiliar en el desarrollo de la agri-
cultura nacional. 



Contrariamente a lo manifestado por el 
Honorable señor Rivera, no veo la gravedad 
de esta disposición. Olaro está que si maña-
na se quisiera hacer un mal uso de ella po-
drían temerse las consecuencias señaladas 
por el Hoílorable señor Rivera; pero, dadas 
la forma en que siempre ha obrado la Ca-
ja y la redacción que trae el artículo, creo 
que lejos de ser perjudicial, la disposición 
será de gran beneficio. 

Y ruego al Honorable Senado que preste 
su aprobación a esta disposición en la forma 
en que está concebida, sin perjuicio de al-
guna restricción que pudiera proponer el 
Honorable señor Rivera. 

El señor Rivera.—Agradezco al señor Mi-
nistro la benevolencia que ha tenido para 

ilustrar el debate sobre este punto con su 
palabra autorizada. 

Me habría gustado más que hubiéramos 
comparado esta disposición con la actual-
mente en vigencia, a que ha aludido el señor 
Ministro, pero desgraciadamente no tengo 
la ley a mano. 

No concuerdo enteramente con el señor 
Ministro en que haya sido favorable la po-
lítica de la Caja respecto, precisamente, a 
la importación de sacos. 

Yo, puecJe decirse, soy un agricultor no-
vel, pero he sabido que los agricultores se 
quejan de estas operaciones de importación 
de sacos, porque les resultan aún más ca-
ros que los comprados en el comercio. 

El señor Quintana (Ministro de Agricul-
tura. —Seguramente el Honorable 'señor 
Opaso, tan conocedor de estas materias, 
podría ilustrar al señor Senador al respec-
to. 

El señor Opaso. — La Caja de Crédito 
Agrario ha controlado el precio de los sacos 
en el comercio, y si no se ha logrado una 
mayor rebaja es porque ha sido necesario 
considerar los precios a que los lanzan al 
mercado las fábricas productoras. 

El señor Guzmán (Don Eleodoro E.).— 
Ha regulado los precios en realidad. 

El señor Walker.— La Caja no puede re-
gular los precios de los sacos, porque éste 
es un producto nacional que la fábrica-en-
trega a los comerciantes al mismo precio 
que a la Caja de Crédito. Agrario. 

El señor Guzmán (Don.1 Eleodoro E.).— 
No es suficiente la producción nacional. 

El señor Walker.— No ha podido tener 
ninguna ventaja la operación de la Caja, 
porque no ha podido vender a menor pre-
eio. 

PROPOSICION SOBRE SUPRESION DE 
SESIONES 

El señor Urrejola (Presidente).— Como 
va a terminar la hora, deseo hacer presente 
a la Sala que los Comités se han compro-
metido a suprimir las sesiones de hoy, acor-
dadas de 15 a 16 horas, de 19 a 21 horas y 
de 22 horas 30 minutos a 23 horas 30 minu-
tos. 

El señor Guzmán (Don Eleodoro E.).— 
¿Qué Comités? 

El señor Martínez (Don Carlos A.) . — 
¿Qué Comités? 

El señor Bravo.— El Honorable señor 
Torres (lamento que no se encuentre en la 
Sala en estos momentos). — consulté a los 
Senadores de los Partidos Radical, socia-
lista. . . 

El señor Estay.— Yo también fui consul-
tado. 

El señor Bravo.—.., Democrático y Co-
munista. Y por mi, parte, consultó a los se-
ñores Senadores de los Partido Conservador, 
Liberal y Agrario. De manera que se pro-
dujo ese acuerdo. 

El señor Martínez (Don Carlos Alberto). 
No hay acuerdo, señor Presidente. 

El señor Azocar.— Tal acuerdo no puede 
tomarse en esta sesión. 

El señor Bravo.— Señor Presidente, aca-
ba de llegar a la Sala el Honorable señor 
Torres. 

Honorable colega, daba cuenta al Sena-
do del acuerdo de los Comités de suprimir 
tres sesiones y se había puesto en duda el 
hecho de que hubiera existido este acuerdo. 

El señor Torres.— El Honorable señor 
Azocar me había manifestado que no tenía 
ningún inconveniente para que se acordara 
suprimir las tres sesiones... 

El señor Azocar.— Lo hice a nombre pro-
pio, señor Senador. 

El señor Martínez (Don Carlos Albérto). 
¡ No hay acuerdo! 

El señor Urrejola (Presidente). — No 
hay acuerdo. 

Puede continuar el Honorable señor Ri-
vera. 

PLAN DE FOMENTO DE LA INDUSTRIA 
DE LECHERIA 

El señor Rivera,— No es mi propósito, se 
ñor Presidente, criticar la política "pasada 
de la Caja de Crédito Agrario ; y si me he 
referido a esta operación de los sacos, fué 
sólo porque el señor Ministro la citó. Por 
lo demás, hay otras operaciones— como la 



importación de vaquillas — en las cuales 
la Caja ha perdido mucho dinero. Pero 
a. mi no me interesa analizar esto. Lo 
único que deseo es que no exista una dispo 
sición legal concebida en términos tan am. 
plios que permita erigir a la Caja en com. 
petidor poderosísimo de la actividad par. 
ticular. 

Pero, ya ha llegado la hora, señor Presi. 
dente. Apenas levantada la sesión, trataré 
de conversar con el señor Ministro de 
Agricultura, para ver si podemos ponernos 
de acuerdo sobre alguna fórmula que evi-
te que llegue a convertirse en ley una dis-

posición que afectaría la normalidad de las 
actividades particulares y produciría des-
aliento entre los individuos que se ganan la 
vida con su propio esfuerzo. 

El señor Urrejola (Presidente).—Queda, 
rá con la palabra. Su Señoría. 

Se levanta la sesión. 

—Se levantó la sesión a las 10 hora«, 30 
minutos. 

Juan Echeverría Vial, 
Jefe de la Redacción. 


